

Nice, modèle et influence

Comparaison du modèle niçois de villégiature avec d'autres stations thermales européennes :

- À partir du XVIIIème siècle, l'idée de séjours temporaires au bord de la mer, pour prendre l'air et se reposer prend forme dans les cercles britanniques aristocratiques, et se développe au début du XIXème siècle dans les cercles français.
- À Nice, les hivernants viennent chercher de l'air bon pour la santé, plutôt que la mer.
- Vers 1770, les hivernants présents à Nice se promènent pour voir la mer depuis la Promenade des Ponchettes, qui sera remplacée par la Promenade des Anglais à partir de 1824.
- L'ornementation des jardins que l'on voit avec le Consiglio d'Ornato et la Colline du Château participe au goût aristocratique partagé par la *gentry* en villégiature sur les côtes françaises.
- À Nice, puis à Trouville par exemple, des quartiers d'hivernants commencent à se former. Des hôtels voient également le jour de manière exponentielle : en 1847, on compte déjà à Nice une trentaine d'hôtels pour accueillir tous ces hivernants entre novembre et mai.
- D'autres stations balnéaires voient le jour en France à partir du Second Empire, comme par exemple Le Touquet, Deauville, Biarritz ou Saint-Jean-de-Luz ; mais la baie des Anges connaîtra une renommée et un essor inégalé.
- On compte également des villes de villégiature en Europe : Bath (station thermale), Brighton (station balnéaire), des villes de la Riviera ligure par exemple.
- Stephen Liégeard invente en 1887 le terme de « Côte d'Azur » pour désigner ce qui était jusque-là appelé « Riviera », et fait donc la distinction entre la partie française (niçoise) et italienne (ligure) de la côte.
- En 1906, Nice compte environ 150 000 habitants et est la onzième ville de France, mais elle jouit d'une renommée internationale en tant que station balnéaire.

Influence de Nice sur l'urbanisme, l'architecture et les pratiques touristiques dans d'autres régions :

- Cette promenade des anglais niçoise est l'inspiration du chemin de promenade de Cannes qui va du centre de la rade à au port et à la Croisette. À partir de 1856, le chemin est édifié puis rapidement élargi à 20 mètres de largeur, doté de trottoirs et planté de palmiers comme la Promenade des Anglais.
- En référence au terme « Côte d'Azur », la côte landaise va devenir la « Côte d'Argent » en 1905, puis en 1911 le Touquet devient la « Côte d'Opale ».

Questions :

- Quelles stations thermales ou balnéaires ont pu s'inspirer de Nice pour leur urbanisme ?
- D'où viennent les surnoms donnés aux différentes côtes françaises ?
- Comment Nice a-t-elle pu accueillir autant d'hivernants, avec une augmentation conséquente sur un temps réduit ?
- Quelles peuvent être selon vous les raisons du succès de la villégiature à Nice ?
- Quelles sont les populations qui ont le plus bénéficié de ce succès ?
- Nice a certes beaucoup inspiré, mais pouvez-vous également retrouver dans la ville des influences étrangères ?